

EL TUROLENSE.

PERIÓDICO NO POLÍTICO

de intereses materiales, noticias y anuncios.

SE PUBLICA TODOS LOS DIAS MENOS LOS LUNES.

DIRECTOR.—D. JOSÉ MARÍA UGUET.

La no devolucion del periódico por los suscritores de fuera de la capital. indica que continúa su abono.

PRECIOS DE SUSCRICION.

Teruel 1 mes.	4 rs.
Fuera 3 meses adelantados	15
6 meses	30
12 id id.	56

Se suscribe en Teruel.—Plaza del Mercado, Comercio de D. Domingo Mediano y en casa del Director. Fonda de Fortea.

ANUNCIOS.

Para los suscritores, á 25 cénts. de real por línea. Para los que no lo sean, á medio real línea. Remitidos de interés particular, 1 real línea. Defunciones y aniversarios, 15 rs.

Precios medios del mercado de Teruel.

Teruel.—Trigo Chamorra superior, á 34 rs.—Chamorro, á 32.—Jeja, á 30,50.—Candeal, á 32.—Royo, á 32.—Morcacho, á 24.—Centeno, á 20,24.—Cebada, 16.—Azúcar blanco, á 72 rs. arroba.—Id. terciado de 1.^a, á 70.—Id. id. de 2.^a, á 68.—Lana, á 50.—Aguardiente, de 24 á 28 rs. cántaro.—Vino, á 10 y 14.—Aceite, á 70 rs. arroba.—Jabon, á 68 id. de Albalate.—Garbanzos de 1.^a, á 76.—Id. de 2.^a, á 68.—Id. del pais, de 22 á 40.—Bacalao, de 40 á 44.—Id. Escocia, á 76.—Judías del Pinét, á 28.—Id. blancas, á 28.—Arroz de 1.^a, á 34.—Id. de 2.^a, á 30.—Id. de 3.^a, á 27.—Sal, á 4.

CRÓNICA RELIGIOSA.

SANTO DE HOY.—San Wenceslao, mr.

EN LA IGLESIA DE RELIGIOSAS DE SANTA CLARA.—Continúa el Rosario y Visita general á Ntra. Sra. del Sagrado Corazon de Jesús, dándose principio á las 7.

En aclaracion de un suelto que insertamos en EL TUROLENSE, nuestro amigo, Sr. Morata, nos remite desde Villafranca las siguientes noticias:

Una comision del Ayuntamiento de Villafranca debia haber llegado á esa ciudad, y no lo ha hecho por indisposicion de uno de sus individuos, á dar personalmente las gracias al Sr. Gobernador civil de esta provincia, Comision permanente de la Diputacion provincial y Arquitecto Sr. Verdejo, sin olvidar al Sr. Barroso que tan solícito se manifestó en procurar alivio á los que la inundacion de dicho pueblo, sumió en la miseria; y hacer pública la generosidad de los Sres. Bernady Estéban (D. Jorge) que en el acto de la visita, entregaron 250 pesetas al Ayuntamiento, para atender á las primeras necesidades. Acto que mereció los aplausos de todo el vecindario, y que prueba los laudables deseos de la Comision permanente, en favor de los pueblos que sufren como Villafranca, las heces de la amargura. Tambien sabemos que el digno Senador de esta provincia Excmo. Sr. Conde de Iranzo, tan pronto como tuvo noticia de la inundacion por medio de EL TUROLENSE, se presentó al Sr. Ministro de la Gobernacion sin excitacion alguna y consiguió se accediese á lo solicitado por el Sr. Gobernador civil y se librasen 1500 pesetas del fondo de Calamidades;

el Ayuntamiento de Villafranca agradecido le dirigió una atenta comunicacion de gracias, por ser el primero que comunicó tan satisfactoria noticia, y además ha dirigido al Excelentísimo Sr. Ministro de la Gobernacion el siguiente telegrama:

El Ayuntamiento de Villafranca del Campo al Excmo. Sr. Ministro de la Gobernacion.

El 12 de Setiembre formará época triste en la historia de Villafranca. 216 casas constituyen su poblacion. 164 han sufrido en la inundacion graves daños y necesitan urgentísimos reparos. V. E. comprenderá la justicia con que se ha servido aconsejar á S. M. el Rey la concesion de 1500 pesetas del fondo de Calamidades. Sirvase V. E. significar á S. M. el Rey la gratitud de este pueblo desgraciado y agradecido, y reciba tambien V. E. las más repetidas gracias que el Ayuntamiento en nombre del vecindario le comunica por este rasgo de generosidad del Gobierno que, si bien no puede cubrir grandes pérdidas, prueba los laudables sentimientos de V. E. y el interés que siente hacia los pueblos confiados á su cuidado.

CRÓNICA GENERAL.

Encuétrase actualmente en Beceite el ayudante de Ingenieros D. Joaquin Pascual, individuo de la division hidrológica del Ebro, reorganizada de nuevo en Zaragoza; el cual se ha trasladado á dicho punto con el objeto de estudiar el origen y curso del Matarraña, uno de los afluentes de la orilla derecha del Ebro.

Dicho Sr. tiene á su cargo el estudio de una de las cuatro secciones en que para facilitar el trabajo se ha dividido la citada region, y cuya seccion comprende el Ebro y sus afluentes desde la confluencia del Segre hasta la costa, con

mas, los rios que al Norte del Ebro afluyen al Mediterráneo.

Si como es de esperar continúan los trabajos de tan útil institucion, llegará un dia en que se aprovecharán muchas corrientes de agua que hoy lastimosamente se pierden en el mar; y ya facilitando el riego, ó ya sirviendo de fuerza motriz á nuevas fábricas, darán notable impulso á la agricultura y la industria de esta region.

El concesionario de una mina de carbon situada en el término de Beceite y partida llamada «La Berenguela», ha comenzado los primeros trabajos de escavacion. Como la espresada mina ya estuvo en explotacion años anteriores, se limitan por hoy los trabajos á descubrir el pozo y galerias que se abrieron en aquella época. La clase de carbon que entonces se obtuvo fué inaprovechable, y con fundamento creemos que hoy no dará mejores resultados. Mejor fuera equivocarnos.

Telégramas de Roma anuncian que el Papa se encuentra algo indispuerto.

Un periódico de Valencia cree que en breve comenzarán los trabajos para la construccion de la linea férrea que, partiendo de aquella capital, ha de pasar por Requena, Landete y Cuenca, en cuyo caso, segun dicho periódico, se construiria el ramal de Landete á Teruel.

Ilusiones engañosas,
Livianas como el placer.

No sabemos á que atribuirlo, pero nos llama la atencion que desde el dia en que se hizo público el interés que mostraba esta Diputacion provincial para que se construyera el ferrocarril de esta capital á Sagunto apenas pasa mes que no leamos en un periódico de diversa procedencia repetidos anuncios, diciendo que pronto darán principio las obras para construir otras lineas que con mejores ó peores condiciones puedan reemplazar á la de Teruel, Segorbe á Valencia. ¿Será quizás todo ello pura inventiva de algun aficionado á las novelas inverosímiles?

El número 377 del *Fomento de la Produccion Nacional*, que acaba de salir á luz, contiene el siguiente

Sumario.—I. Cueros y sus manufacturas.—II. La marina mercante y la construccion Naval en 1876.—III. Correspondencias particulares, por G.—IV. Miscelánea.—V. Revista comercial de la semana.

Se suscribe en la Secretaría de la Asociacion *Fomento de la Produccion Nacional*, Barcelona, calle del Pino, número 5.

Leemos en un periódico que en Francia se va á acometer la organizacion de una obra que dará los mas portentosos resultados: la creacion de museos municipales. Cada pueblo reunirá colecciones de todos los objetos mas usuales y útiles en la vida, y abrirá todos los domingos

conferencias sobre su construccion, aplicaciones é interés.

Continúa el temporal de aguas en toda la provincia, haciendo presentir que en la Tierra baja aun se podrá salvar parte de la cosecha de la aceituna.

Ayer terminó el exámen de los que han pretendido las catorce plazas de Capataces de cultivos, creadas por la ley de 11 de Julio de este año.

Además de los gastos exorbitantes que ha costado á los particulares la instalacion de sus productos en la Exposicion vinicola, dícese que el Estado ha satisfecho 50.000 duros, poco mas ó menos.

Ya se ha publicado en la *Gaceta* la Exposicion y Real decreto restableciendo el impuesto de portazgos, pontazgos y barcajes.

¡Todo sea por Dios!

Leemos en *La Alborada* de Castellon:

«Las cartas que recibimos del Maestrazgo son desconsoladoras, porque las cosechas han sido malas, gracias á la sequia y á la falta de oportunidad con que ha llovido.

«No sabemos como podrán vivir este año los infelices habitantes de aquellas montañas.

El marqués de Villamejor, segun *El Parlamento*, ha acudido al Gobierno, reclamando por via de indemnizacion la suma de tres y pico de millones, por perjuicios causados en su fábrica de fundicion de plata, durante la insurreccion cantonal en Cartagena.

Nos parece gorda esta noticia.

Por el ministerio de la Gobernacion se ha dirigido una circular á los gobernadores de provincias, con instrucciones para el cumplimiento de la ley electoral y rectificaciones de las listas.

Se han recibido ya los datos oficiales sobre las operaciones de la quinta de las pocas provincias que faltaban.

—Escriben de Daroca, que los daños causados por la inundacion son tales, que para recomponer lo que no ha quedado totalmente destruido, necesitarán los propietarios, cada cual con arreglo á su riqueza, la renta de tres años, debiendo advertir que no podrán cobrarla en su mayoría, porque los arrendatarios no han de tener con qué pagar, y porque parte del capital se ha perdido completamente.

Durante el mes de Agosto próximo pasado se han exportado por el puerto de la Coruña 3.475 cabezas de ganado vacuno.

El «Anuario Financiero de Italia» contiene una interesante estadística de los ingresos que

han producido al Tesoro las loterías. El total de las sumas ingresadas en las cajas del Estado por los jugadores en 1876 se elevan á 69 millones de francos; en 1875 el Estado recibió 75 millones y medio. Roma solamente dió 6.600.000 francos. Las ganancias han llegado á 37 millones de francos, es decir, el Estado ha obtenido por valor de la mitad de las sumas invertidas. En Nápoles, sobre 20 millones, los jugadores se han reembolsado 9 y en Roma 4 millones 100 francos de 6.600.000.

Calcúlase que desde 1863 la lotería ha dado á las cajas del Tesoro italiano 881 millones, de los cuales se han devuelto á los jugadores 516 millones y medio en calidad de premios.

En América, país que se distingue por toda clase de escentricidades ó extravagancias, se ha inventado un aparato electro-magnético, por medio del cual, los aurigas pueden con una sola descarga detener en su mas precipitada carrera á los caballos de sangre más ardiente, y por el contrario, ofrece la singularidad de que con dos descargas ó mas, las mas pesadas caballerías emprenden la marcha á gusto de los cocheros.

Los periódicos portugueses proponen que el aparato se aplique á la raza humana, porque según ellos podría ser de útil aplicación á diversos y opuestos temperamentos.

No dejaria de reportar ventajas.

Dentro de poco llegará á Marsella el príncipe Oskahiwa, uno de los mas altos dignatarios del Japon. El referido príncipe va á Paris con objeto, según se dice, de estudiar y conocer las costumbres y civilización de Europa y acomodarlas en lo posible á su patria. No es para nadie un secreto que los japoneses aventajan ya en progreso á los chinos por su espíritu comunicativo y las tendencias que manifiestan hácia toda suerte de adelantos.

El día 25 celebró la primera sesión la comisión nombrada para que entienda en la redacción de los tratados de comercio con Francia, bajo la presidencia de los ministros de Estado y Hacienda, en el despacho de este último.

La cosecha de vinos y de algarrobas de Vinaroz se halla reducida á la tercera parte; la de maíz, destruida por el temporal; la miseria aumenta.

Escriben de Vizcaya que es muy crecido el número de jabalíes que en diferentes puntos de la provincia causan daños de consideración. En Cerverio bajan á la carretera, y apenas llega la noche comienzan á ahuyentarlos, sonando cuernos en todos los caseríos de aquellos montes, cencerros y panderetas.

El Jurado de Dixon (Illinois), acaba de sentenciar á catorce años de presidio al reverendo Jhee, pastor protestante, acusado de asesinato de su esposa por medio de la estrignina, para contraer segundas nupcias con la hija de un ri-

co propietario de aquel Estado, que aportaba á su matrimonio crecido dote.

Ya se ha inaugurado en Guadalajara el monumento erigido por los alumnos de la Academia de ingenieros á la memoria de sus dos compañeros en el sitio donde perecieron hace algún tiempo.

Continúa la baja de los fondos franceses. Desde el 18 del mes actual, día anterior á la publicación del manifiesto del general Mac-Mahon, hasta ayer, el 3 por 100 ha sufrido una depreciación de 1,45 y el 5 por 100 de 1,60.

Ayer quedó el 3 por 100 francés á 69-15; el 5 por 100 á 104-80; el exterior español, á 11 7/8; consolidados á 95 3/4.

Bolsin: exterior, á 11 15/16; amortizables, á 25 11/16; interior, á 11 3/8.

El Miércoles celebraron una larga conferencia con el Señor ministro de Ultramar los capitalistas cubanos Señores Calvo y Sotolongo y el Sr. Cabezas sobre la ampliación del empréstito de Cuba.

En la Dirección de la Deuda han terminado todas las operaciones relativas á la conversión de la nueva deuda del 2 por 100 de las carpetas presentadas de Madrid, provincias y extranjero, las cuales entrarán en el sorteo que se verificará el 29 del actual.

Anoche conferenciaron nuevamente con el ministro de Hacienda los representantes de la industria pañera en Cataluña, y le facilitaron nuevos datos para que pueda estudiar con detenimiento la reclamación que tienen formulada.

Un remedio barato.—Para curar prontamente el resfriado, la tós, la bronquitis, el catarro, la tísis y en general todas las afecciones de los bronquios y de los pulmones, tómense dos *Cápsulas de Alquitran de Guyot* en el momento de las comidas.

Como cada frasco contiene 60 cápsulas, el remedio viene á salir á menos de un real diario y dispensa del empleo de tisanas, pastillas y jarabes.

Numerosas imitaciones.—Para evitarlas, exíjase en la etiqueta de los frascos la firma Guyot impresa en tres colores.

Depósito en Teruel.—Farmacia de D. Bernabé Fortea, y en la mayor parte de las farmacias.

ÚLTIMA HORA.

DESPACHOS TELEGRÁFICOS.

De la Agencia Fabra.

Bucharest 25 (retrasado por el mal estado de las líneas.)—Los generales rusos tenían el pro-

pósito de hacer un movimiento combinado en Plewna y Schipka; pero las lluvias incesantes que están cayendo de dos días á esta parte, han imposibilitado dicha operacion.

El tiempo es muy crudo. Los caminos están intransitables.

El transporte de viveres y municiones al ejército es cada vez mas penoso.

Constantinopla 25.—Chevket-Bajá, despues de haber abastecido á Plewna, va á ocuparse de construir un campamento atrincherado en Orkanie.

Pesth 25.—Algunos centenares de turcos protegidos por los cañones de la fortaleza de Silistria desembarcaron en territorio rumano con la intencion de cortar el ferro-carril de Galatz á Bucharest.

Roma 25.—Su Santidad recibió esta mañana á una diputacion de médicos católicos italianos y contestó á sus felicitaciones.

La salud del Papa es buena.

Londres 26.—El periódico *El Standard* de hoy dice que las tropas turcas de Orkanie se componen de numerosos circasianos, de varios batallones regulares de albaneses y de un gran número de tropas irregulares.

Todas estas fuerzas se disponen para marchar á Plewna.

Del centro Telegráfico.

Paris 25 (retrasado).—El general Totleben dirigirá el ataque contra esta plaza de Plewna.

La actitud del Khan de Bokhara es hostil á Rusia y amenaza con romper las hostilidades.

Asegúrase que la tercera parte de las bajas sufridas hasta ahora por el ejército búlgaro proceden de enfermedades.

Un posadero de Prest degolló á sus huéspedes aprovechando la ocasion en que éstos dormían.

Viena 25.—La nó inmediata decision de los sérvios para entrar en campaña tiene al Czar muy disgustado, que demanda con urgencia la cooperacion de aquellos. (1)

Paris 26.—El resultado de la batalla de Thercowna, segun las noticias llegadas aquí, es que los turcos, despues de consecutivos ataques contra la derecha, izquierda y centro del ejército ruso, fueron rechazados con 4.000 hombres fuera de combate.

La prensa se ocupa con preferencia de las elecciones, asegurando el *Gaulois* que el gobierno tendrá mayoría.

Cotizacion oficial.

3 por 100 interior.....	12,45
Pequeños.....	12,37 1/2
Fin de mes.....	12,45
Fin próx.....	12,55
3 por 100 exterior.....	13,00

(1) Este telegrama contiene muchos errores de transmision.

Billetes hip.....	101,10
Bonos del Tesoro.....	71,00
Carpet. prov. série int. ...	89,70
Idem. exterior.	89,45
Céd. hipot.....	98,50.

SECCION DE ANUNCIOS.

LA COMPAÑIA FABRIL, SINGER.

Unica casa en Teruel.

16 calle Nueva 16.



10 por 100 de descuento al contado.

Enseñanza gratis á domicilio.

Fabulosa reduccion de precios.
Plazos desde 10 rs. sin pagar nada de entrada.

Máquinas para coser sin igual por la fuerza y hermosura de puntada.

Se garantizan por 20 años.

Las más ligeras.

Las más fáciles para funcionar.

Las más sencillas para aprender.

Las únicas que nunca se desarreglan.

Las que más imitadores tienen.

Pidáanse catálogos ilustrados con listas de precios

Hilos, algodón, torzales, ag ujas, piezassueltas y accesorios para toda clase de costura.

No fiarse de imitadores.

Único depósito en Teruel.

16 calle Nueva 16.

ACADEMIA DE TENEDURIA DE LIBROS

por partida doble y cálculo-mercantil

por D. Agustin Ungria.

El día 1.º de Octubre próximo y hora de las 7 de la noche dará principio esta clase en la calle de San Juan núm. 71.—2.ª

No se admitirán alumnos menores de 16 años sin que sean presentados por sus respectivos padres ó encargados.

Tambien se darán lecciones de francés á los que lo soliciten previo pago por separado.

Precio de la clase 30 reales mensuales.